
probó una residencia mínima de cinco años" en la entidad. Pobre, improvisada, débil fue la defensa de su caso 
por los comisionados del PRD y el PPS . 
Al discutirse el caso de Fox Quezada, los perredistas sacaron de su manga un nuevo documento impugnador: 
el acta de nacimiento del padre de Fox Quezada, José Luis Fox. Se asienta en ella que nació en Irapuato, pero 
que su padre (el abuelo del candidato), de nacionalidad estadunidense, pidió que su hijo conservara también 
esa nacionalidad. Los panistas, a su vez, presentaron el certificado de nacionalidad mexicana de José Luis 
Fox, expedido por la SRE en 1946 (cuatro años después del nacimiento de Vicente Fox). 
El dirigente perredista Emilio Becerra dijo al día siguiente, en un mitin en Yuriria encabezado por 
Cuauhtémoc Cárdenas V Muñoz Ledo, que esa acta "que demuestra que Vicente Fox, además de gachupín es 
gringo", les había sido entregada a los perredistas por "un hombre de conciencia del propio sistema" ... 
Por su parte, el PRI presentó, ahora si, copia de la solicitud de inscripción en el padrón de su candidato 
Aguirre Velázquez aunque según el documento se registró el 11 de marzo y no el 30 de abril , como se habl a 
afirmado en otra "constancia". 

"SEGUIREMOS EN ESTA LUCHA" 

El propio Porfirio Alejandro Muñoz Ledo y Lazo de la Vega, que tal es su nombre cabal, diría al día siguiente 
que "si se pudo meter el nombre de un candidato a la computadora fuera de tiempo y de ley, se pueden meter 
cientos de miles de nombres lo que pone en duda la legitimidad del nuevo padrón electoral ". 
Muñoz Ledo dijo esto en Yuriria, en el primero de una serie de mítines que, junto con el dirigente nac ional 
del PRD, Cuauhtémoc Cárdenas, encabezó el martes 4. 
Pese a ser un día laborable, entre semana, la concurrencia -mayoritariamente campesina- esos actos fue 
numerosa. Hubo grupos provenientes de municipios michoacanos vecinos, que estuvieron presentes tanto en 
Yuriria como en lrapuato, Salamanca y Guanajuato capital, donde por la noche se reunieron cerca de 3,000 
personas en el mitin principal de la jornada 
Tan notable como el entusiasmo de los campesinos perredistas, que no cesaron de corear consignas y blandir 
banderas y pancartas, fue la escasa participación de los habitantes de las ciudades, meros curiosos asomados 
al paso de los manifestantes. 
Drástico fue el cambio de tono en el discurso de Muñoz Ledo, que por primera vez responsabilizó al gobierno 
federal -y no solamente a las autoridades estatales- de la decisión de negarle el registro. Anunció: 
"apretaremos el paso, subiremos el tono, no permitiremos que nos intimiden, seguiremos en esta lucha y, con 
o sin registro, estaremos en las urnas el 18 de agosto". 
Dijo también, al hablar en Irapuato, que "la batalla por Guanajuato no es una aventura electoral, sino una 
lucha social por cambiar el rumbo de México". Fue reiterativo en advertir qt:~ lo que está ocurriendo en esta 
entidad, especialmente el bloqueo a su candidatura, "pone en peligro la paz social y el camino pacifico a la 
democracia". 
El dirigente estatal, Emilio Becerra, dijo al hablar en el mitin de Yuriria que entre las bases del partido hay la 
decisión de actuar con energía. "Ellos dicen que si le bloquean la candidatura a Porfirio, nosotros debemos 
bloquearles las campañas a Aguirre y a Fox el gachupín. Proponen destruir la propaganda del PRI y del PAN, 
boicotear sus campañas, bloquear carreteras, tomar edificios públicos . Quieren saber qué hacer". 
Cuauhtémoc Cárdenas, que en repetidas ocasiones manifestó el pleno apoyo del CEN del PRD a la lucha y la 
candidatura de Muñoz Ledo, fue sin embargo más mesurado, aunque firme. Dijo que su partido agotará las 
instancias legales y que "nuestra arma será la movilización popular para exigir el respeto a la voluntad de los 
guanajuatenses. Llegaremos hasta donde el pueblo decida". 
Mientras tanto, en conferencia de prensa Vicente Fox reiteraba su invitación á Muñoz Ledo y a los perredistas 
a sumarse a su campaña para oponerse juntos al PRI. 
La dirección estatal del PAN denunció que en las presidencias municipales de San José Iturbide Paseo el 
Grande, lrapuato, Jerécuáro y San Luis de la Paz, fue descubierta numerosa propaganda del PRI almacenada 
en locales del ayuntamiento, "lo que constituye actos delictivos" . Presentará la demanda respectiva ante la 
CEE y la Procuraduría General de la República. 
Como lo seria días después , el escueto boletín de la Secretaria de Relaciones Exteriores sobre la entrega a Fox 
Quezada, el 28 de mayo, de su certificado de nacionalidad mexicana. De tan escueto, el comunicado daba pie 
a interpretaciones varias: fue un nuevo balón puesto a los pies de Muñoz Ledo, que no dudó en disparar, al 
afirmar que el panista "es mexicano desde anteayer". 
REUNIDO CON FOX, CARDENAS LE OFRECE APOYO: LOS CAMBIOS AL82 DEBEN SER 
VALIDOS DESDE 1994 



LEON, GTO.- Cristo Rey y Benito Juárez tutelan a la Perla del Bajío. Iglesia y gobierno conviven en 
armonía, mientras priístas y panistas, más que luchar unos contra otros, se destrozan internamente y se 
dividen. 
Vestidas de negro de pies a cabeza, dos monjas pasan, en el patio del Palacio Municipal, frente a una estatua 
de Juárez que muestra, como Moisés las Tablas de la Ley, la Constitución del 57 con las Leyes de Reforma. 
Y en su despacho, frente a la "amoisesada" estatua del Benemérito, el presidente municipal Carlos Medina 
Plascencia, "empresario neopanista", informa: 
-Estoy haciendo gestiones para que el Papa Juan Pablo II venga a León , en mayo. Soy católico practicante y 
no me avergüenzo; al contrario. Pero al margen de mis creencias, la mayoría de los leoneses quieren que 
venga el Papa. Y aunque tendríamos una gran responsabilidad por la organización y las medidas de seguridad 
que habría que implementar, también sabemos que su visita sería muy importante para los leoneses y para 
todos los guanajuatenses. 
Corredor de automóviles, Medina Plascencia era considerado un "pirrurris" todavía hace dos años cuando fue 
nombrado Novato del Año en la categoría fórmula k. Ahora gobierna la quinta ciudad más importante del 
país, en cuya administración aplica "lo que aprendí en la iniciativa privada". 
En el Tecnológico de Monterrey obtuvo título de ingeniero químico y luego maestría en administración. 
Regresó a León y transformó la industria de su padre, "Suela Medina Torres" , considerada actualmente, en su 
género, la más importante de América Latina. Tiene 34 años de edad y ha sido presidente del Centro 
Empresarial de León, consejero de Coparmex a nivel nacional y presidente de la Asociación Nacional de 
Proveedores de la Industria del Calzado. Cuando el reportero le pregunta por qué de empresario pasó a 
político, ironiza: 
-José López Portillo me convenció para cambiar de trinchera, de la iniciativa privada a la política. Cuando 
expropió la banca vimos que México no marchaba hacia donde debía, y por esa razón yo y otros empresarios 
decidimos participar en política. Ingresé al PAN después de dar una estudiadita a sus postulados, a los del PRI 
y los del PDM. La doctrina y la filosofía de Acción Nacional me convencieron y en 1985 fui candidato a 
regidor del ayuntamiento de León. 
Medina Plascencia no lo dice, pero hay testigos de que fue personalmente Manuel J. Clouthier quien lo 
convenció, e él y a otros empresarios leoneses, para que participaran en polí:ica con la bandera del PA.:.::N...:;·'---
En su despacho de abogado litigante, frente a la Catedral de León , el exdiputado federal y exlíder estatal del 
PAN, Pablo Alvarez Padilla, acusa: 
-Carlos Medina Plascencia es uno más de los que se apoderaron de nuestro partido. El y su grupo de 
neopanistas provienen de movimientos de ultraderecha; son industriales de corte capitalista manchesteriano. 
Ellos quieren que el Estado se repliegue y Jos deje libres, sujetos a la ley de la oferta y la demanda, ley de la 
selva doride el animal más fuerte se come al más débil. Todos ellos están resentidos con actitudes como las de 
Luis Echeverría y López Portillo. Al primero no le perdonan su populismo y al segundo lo aborrecen por 
haber expropiado la banca. Cuando se dio la expropiación, ellos se organizaron e iniciaron un movimiento 
encabezado por Clouthier, por Emilio Goicochea y otros capitanes de empresa que tenían o habían tenido 
cargos en la Concanaco, la Concamín, la Coparmex, etcétera. Su idea era hacer más obvia, ante los dueños del 
gran capital, la peligrosidad que significaba el PRI y un gobierno emanado del PRI que daba grandes 
sorpresas. Temían que así como expropiaron la banca podrían expropiarles sus empresas para entregarlas a los 
trabajadores. 
"Pretendían --continúa el exlíder panista- que su movimiento desembocara en la creación de un partido 
político. Pero le echaron números, como buenos comerciantes, y vieron que no les cuadraba: necesitaban 
muchos millones de pesos para crear un partido político. Además, necesitaban el prestigio de políticos, de 
intelectuales; el prestigio de una institución. Y vieron que ese prestigio no se consigue en seis meses, ni en 
uno, ni en cinco, ni en diez años, sino en toda una vida de lucha como la que el PAN y los verdaderos pani stas 
habían vendido dando durante casi medio siglo. Y encontraron, por parte de Acción Nacional, un gran deseo 
de crecer rápidamente y de allegarse gente importante, empresarios, pues este renglón lo había acaparado el 
PRI. Y fue así como entraron al PAN, con la bandera baja. Primero se presentaron como simples 
colaboradores, como lo hizo Clouthier en la campaña de Manuel del Rincón, en Sinaloa, como lo hizo 
Eugenio Elorduy en Mexicali, como lo hicieron Pancho Barrio y otros en Chihuahua, y como lo hicieron aquí, 
en León , Carlos Medina, Elías Villegas, Vicente Fox y algunos más. 
"Estas personas, sin que nos diéramos cuenta los de Acción Nacional, y conste que hasta hace menos de tres 
años yo era -dice Alvarez Padilla-líder estatal, ya tenían una organización subrepticia, a nivel nacional , 
decidida a apoderarse del PAN. Todos estos arribistas se fueron presentando como inocentes colaboradores, y 



Reclama, además, que el reportero haya mencionado sus aspiraciones (las del diputado Fox) a la gubernatura 
de Guanajato, "sin habernos entrevistado" . Pero el reportero nunca dijo haberlo entrevistado, ni necesitó 
hacerlo para reseñar, también , la popularidad que Fox se ha ganado gracias a su filantropía. De esto al 
diputado le hubiera gustado sólo la reseña de su popularidad y su filantropía, pero no la de sus ambiciones por 
la gubernatura. 
Por su parte, Montes de Oca, responsable de la contradictoria y confusa carta colectiva, se extraña de que el 
reportero "le dé la palabra al alcalde panista". Si, "intencionalmente" entrevisté al alcalde Medina, porque el 
reportaje trata, precisamente, de "la figura del presidente municipal de León. 
Elías Chávez. 
Nueva ley, nuevas instituciones, nuevo padrón y todo sigue igual 
"No hay avance, el elector no cuenta, todo se decide en Los Pinos":Vicente Fox 
No. 768- 08 22 de julio de 1991 
[07/22/1991] 
GALARZA GERARDO 
REPORTAJE 
Gerardo Galarza 

Realizado en la política, "en el colmo de la felicidad" , Vicente Fox, candidato del PAN a la gubernatura de 
Guanajuato, advierte que lejos de "la ramonada" del Domus 91 -un documento supuestamente panista para 
provocar la "desestabilización" del estado luego de los comicios- "iremos hasta donde sea necesario, cueste 
lo que cueste" para defender el triunfo "si lo tenemos en las manos, en las actas". 
Luego de 270 días de campaña política, Vicente Fox no tiene ninguna duda de que obtendrá la mayoría de los 
votos de los guanajuatenses, pero no está seguro de que ese triunfo sea reconocido porque también ha llegado 
a la conclusión de que no existe voluntad política para la democratización del país. 
"Se invirtieron arriba de 500,000 millones de pesos en la nueva ley electoral, en el nuevo padrón, en las 
nuevas instituciones, en toda esta estructura, para terminar dándonos cuenta de que todo sigue igual , que el 
elector no cuenta y que quienes deciden son Los Pinos y Gobernación. Entonces nos preguntamos: ¿Cuánto 
habremos avanzado hacia la democracia en el período salinista? Y la respuesta, tristemente, es nada. 
"En la práctica no ha cambiado nada. Hasta ahorita la nueva ley y todo lo que se gastó en ella ha sido dinero 0 
tirado a la basura, igual que el tiempo de mucha gente". , -¡ ~ 
Vicente Fox fue uno de los diputados panistas que votaron en favor de las reformas a la Constitución en ( 
materia electoral y del nuevo Código Federal de Instituciones y Procedimientos Electorales (Cofipe). No se 

11 arrepiente de su voto. Ese voto mayoritario de la fracción parlamentaria del PAN que provocó serios 
problemas internos en ese partido. 
"De ninguna manera. Lo que ha fallado no es la ley, que le falta mucho y hubiéramos querido una mejor. Los 
que han fallado son los que están aplicando la ley, como esos tres pillos que se llaman magistrados (los 
miembros del Tribunal Electoral Estatal que otorgaron el registro a la candidatura de Porfirio Muñoz Ledo), 
es la intervención directa de Salinas para tomar decisiones en Guanajuato, esas intervenciones de 
Gobernación para regul ar el proceso". 
Pero sí acepta sentirse defraudado. "Esperamos mejores cosas . Siento una defraudación en la actuación , en la 
voluntad política para cumplir con los propósitos de esa ley. Sí siento que ahí hemos sido defraudados". 
Niega que como candidato a gobernador haya sostenido entrevista alguna con el presidente Carlos Salinas de/ 
Gortari. "Sí tuve una entrevista con él, que fue un hecho público, hace más de un año en una de sus giras por 
Guanajuato. Estuve con él como una hora, en su autobús. Hablamos principalmente del tema agropecuario, 
por la urgentísima necesidad de cambiar las cosas en el campo, donde cada vez hay más pobreza y 
desesperanza. Platicamos ampliamente sobre el tema. Le plantee que el problema del campo no es la falta de 
recursos, porque los ha habido y hasta en exceso, lo que es necesario es acabar con la corrupción, terminar 
con la desviación de esos recursos que se pierden en el camino, que nunca llegan a las manos del campesino" . 

SALINAS, "HOMBRE DE CHISPA" 

Cuenta también que hizo una denuncia concreta "contra un cacique, Evaristo de la Rosa, del Ejido de Duartc, 
en el municipio de León , quien ha destruido esa unidad manejando las compuertas de una presa y extrayendo 
arena de su vaso. El Presidente se comprometió a hacer algo al respecto y ese cacique ahí sigue, anda del 
guante de Ramón Aguirre. No hubo ninguna efectividad en mi reclamo por escrito". 



' . 

Fox informa que el PAN presentará una denuncia ante la Procuraduría General de la República para que se 
investigue la procedencia del Domus 91 y, en su caso, se castigue a los responsables. 
Lo que sí existe, sostiene Vicente Fox, es la organización de un "Ejército Democrático" , integrado por 25 ,000 
ciudadanos guanajuatenses, para invitar a los votantes a acudir a las urnas , vigilar los comicios y exigir el 
respeto al voto. No es nada secreto, afirma, "sus reuniones son públicas, abiertas , con prensa". Explica: 
"Sí existe una estrategia para la defensa del voto y muy a fondo, muy profesional. Llevamos trabajando casi 
un año en eso. Nosotros, como partido, simplemente aportamos a los ciudadanos elementos e instrumentos 
para que puedan organizarse en defensa de sus votos. Quienes realmente van a defender los votos son los 
ciudadanos. Nosotros, como partido, aportamos programas de capacitación, entrenamiento, organización, para 
que se forme este gran ejército con ciudadanos que ni siquiera son, en su totalidad, miembros del partido. El 
80, 85% de ellos es de ciudadanos comunes y corrientes, que lo único que les interesa es defender el voto. En 
Guanajuato tenemos 6,000 escasitos panistas registrados como tales , así que con todos los militantes no 
podíamos llegar a los 25 ,000. Sí, nos estamos preparando en conciencia. La burra no era arisca, la hicieron. Y 
ahora, después de lo de Nuevo León, estamos afinando nuestra estrategia". De esos 25,000 ciudadanos, 9,500 
estarán en las casillas y los demás observando que no haya fraude. 
Tajantemente rechaza que esos 25,000 ciudadanos reciban sueldo alguno -"salario mínimo"- como lo 
afirmó el candidato del PRD a la gubernatura. "Es absolutamente falso . Creo que ni siquiera hay necesidad de 
demostrarlo. Sí hay gastos, pero de capacitación, contratación de salones, comunicación para el día de la 
elección, impresión de folletería y manuales, etcétera". Pero, advierte, será una defensa del voto mediante la 
resistencia civil y pacífica. 
Vicente Fox no duda: "Si el voto nos favorece, como estamos viendo que va a ser, si tenemos el triunfo en la 
manos, en las actas , y tratan de no reconocerlo, iremos hasta donde sea necesario. Estoy absolutamente 
preparado para ir hasta donde los ciudadanos quieran, mediante la resistencia civil , activa, pacífica, la no 
violencia, y habremos de lograr ese reconocimiento". ~--~ 

- ¿Cómo? 
-Como sea, con plantones, mítines , meterme a Los Pinos, a donde sea; ir a deshacer el Tratado de Libre 
Comercio, ir a gritar a donde sea. Me canso que lo vamos a hacer. En esto he señalado, como el grito ese 
cristero que utilicé el día de mi elección como candidato y que creo que sigue siendo válido y estoy preparado 
para ello: si avanzo, síganme; si me detengo, empújenme; si retrocedo, mátenme. 

Medina asumió el poder ante un Congreso que ya lo combate 
Los guanajuatenses reclamaron a Fox como su gobernador de cara alPresidente 
No. 778- 04 30 de septiembre de 1991 
[09/3011991] 
ORTIZ PINCHETTI FRANCISCO 
REPORTAJE 

Francisco Ortiz Pinchetti @) 
GUANAJUA TO.- Sob<e la imposición cenrralista de un gobernador no electo, el reclamo dominó la ose= 7 5 
Vicente Fox Quesada, de cara al presidente Carlos Salinas de Gortari , se llevó la tarde. 
La obvia alegría panista por la llegada de uno de los suyos, Carlos Medina Plascencia, a la gubernatura del 
estado, no ocultó la inconformidad ante una "solución" tan tortuosa y sucia como contradictoria del caso 
electoral de Guanajuato. 
Y si los simpatizantes del PAN convirtieron la ceremonia de toma de posesión en una manifestación de 
protesta los priístas rumiaron su rabia y así fuera de manera tímida y callada hicieron también patente su 
reclamación ante el presidente de la República. 

Vestidos de riguroso luto, más tétrica su expresión que la de las momias del panteón guanajuatense, los 
legisladores del PRI del Congreso local se negaron a acompañar a Salinas de Gortari en los aplausos que 
varias veces obsequió al flamante gobernador interino panista. 
Para ellos, Ramón Aguirre Velázquez debía ser -porque oficialmente ganó las elecciones- quien estuviera 
en ese estrado para rendir protesta como mandatario estatal. 
Como para los panistas debió ser Vicente Fox, no Carlos Medina. 
El solemne acto del jueves 26 de septiembre fue así, para aquéllos , la consumación de una infamia y, para 
éstos, la reparación a medias, insatisfactoria, de un atropello electoral. 



Yo quisiera invitarlos conmigo a la residencia de este señor (Salinas de Gortari) , a verlo ahí en su sala, 
sentado con su señora y con sus hijos y él les está diciendo: hoy, antes de las doce seré nombrado Presidente 
Constitucional de los Estados Unidos Mexicanos. 
Este es un gran honor y representa la más alta responsabilidad a la que puede aspirar un mexicano; ser el guía 
moral de 80 millones de ciudadanos, ser el coordinador y promotor del esfuerzo de todos esos mexicanos, ser 
el motivo de unión y solidaridad de todos los habitantes de esta patria para mantenerle soberana, libre e 
independiente. 
Quiero aprovechar estos momentos en la intimidad de nuestro hogar para comentarles cómo me siento. Me 
encuentro incómodo, me siento triste por un lado y siento miedo por otro, miedo de no poder cumplir con esta 
altísima responsabilidad; sí, hijos, me siento triste porque me he visto obligado a pedir a muchos de mis 
amigos que aun por encima de sus principios morales me ayudaran a lograr este triunfo y lo tuve que hacer 
porque pienso que México no está preparado para la democracia, que necesitamos continuidad en el mando y 
que tengo que responder al compromiso que mi amigo Miguel me ha transferido para seguir llevando este 
pueblo mal educado y desnutrido, empobrecido, a mejores estadios de desarrollo. 
(Desorden) 
Que tengo que cuidar que por la vía democrática no llegue al poder ni la amenaza desordenada y anárquica 
izquierda ... 
El C. Presidente: -Con todo respeto se ruega al orador aclare los hechos que solicitó el uso de la palabra en 
su intervención. 
El C. Vicente Fox Quesada: -Me estoy refiriendo a los hechos ... Ni tampoco, hijos, que participé el poder la 
reacción: pero mucho menos, hijos, podemos entregar el país a nuestros enemigos, quienes de llegar al poder, 
impedirían que todos mis amigos priístas, quienes viven holgadamente de sus posiciones políticas, puedan 
continuar sacando a México del barranco. 
Por otro lado, les decía que siento miedo de no poder cumplir con México; miedo, porque la verdad es que la 
gente no votó por mi , sino mis amigos tuvieron que llenar las urnas: miedo, porque acabo de ver que Miguel 
para poder informar al pueblo tuvo que instalar el primero de septiembre un dispositivo de seguridad que 
abarcó más de ocho cuadras a la redonda del Palacio Legislativo: miedo, porque la situación 
extraordinariamente crítica ... 
El C. Presidente: -Ruego a la asamblea guardar atención, pero ruego también atentamente al orador que el 
uso de la tribuna, para hechos, no sea un pretexto para desviar el debate ni para hablar en contra del dictamen, 
sino estrictamente para lo que señala el artículo reglamentario. 
El C. Vicente Fox Quesada: -¿Quién juzga eso, señor presidente? 
El C. Presidente: -La presidencia señor diputado, que es quien conduce la asamblea. 
El C. Vicente Fox Quesada: -Miedo, porque la situación extraordinariamente crítica de la economía pone en 
entredicho el futuro y la viabilidad de esta nación; miedo, porque el pueblo no tiene qué comer y qué vestir, ni 
tiene cómo satisfacer sus más mínimas necesidades; miedo porque no puedo evitar cargar a mis espaldas la 
pesada y nefasta carga que se llama Partido Revolucionario Institucional. 
En fin , estos momentos de reflexión, antes de enfrentar el triste destino que rr¡e espera, quiero recomendarles 
a ustedes que vivan una vida con verdad, que sean congruentes consigo mismos, que rijan sus vidas bajo 
principios sólidos, metas claras y honestidad en todas sus acciones. 
Como quisiera que el Colegio Electoral pudiera no sólo abrir los paquetes electorales ... 
El C. Presidente: -Ciudadano diputado, con todo respeto le ruego que no sea esto un pretexto para hacer el 
estudio literario que usted está intentando; refiérase por favor a los hechos para los que pidió el uso de la 
palabra. Con toda atención se lo suplico. 
El C. Vicente Fox Quesada: -Me está usted quitando mucho tiempo de mi tiempo, señor presidente. 
Cómo quisiera que el Colegio Electoral pudiera no sólo abrir los paquetes electorales, sino que en apoyo a la 
Constitución y al derecho pudiera legitimar y aclarar ante todo el pueblo mi triunfo electoral, o que de no 
haber sido un proceso electoral limpio se me relevara de la obligación de tomar este trago amargo de gobernar 
contra la voluntad del pueblo, y sobre todo se me relevara de tener que enfrentar la mirada de mis auténticos 
amigos, y sobre todo tener que dar la cara a ustedes, mis hijos y mi esposa. 
Pero todo esto, claro, es un sueño; yo tengo que cumplir con mi responsabilidad, tengo que mantener la 
estabilidad y la paz social que México necesita. 
Y así sigue él soñando y soñando. Yo les pido que aunque tenga él que ser el Presidente de los Estados 
Unidos Mexicanos, lo legitimen haciendo siquiera un buen dictamen, de acuerdo a la Constitución, a la ley, a 
los reglamentos y a la lógica. Muchas gracias. 



Impedido, por un artículo transitorio en la Constitución, para buscar la candidatura presidencial de su partido, 
Fox comenta que no asistió a la comida que ofreció el Grupo San Angel al Presidente de la República en 
congruencia con su decisión, tomada el pasado 1 o de octubre, de no participar en política mientras permanezca 
en el poder Carlos Salinas de Gortari . "Nunca me voy a sentar con él -explica- porque ha demostrado no 
ser un demócrata. Nulificó durante seis años la evolución política del país. Hasta los alimentos se me 
indigestan si como con él...". 
Salinas, añade el también empresario, "es al último que yo pediría ser el garante del proceso electoral. Yo no 
puedo creer en alguien que impidió triunfos claros de la oposición , como lo hizo conmi go. Que ande 
mostrando ahora un supuesto espíritu democrático es un viejo juego del sistema. Si realmente hubiera tenido 
voluntad de promover la democracia, lo habría hecho en estos seis años". 
Fox juzga que Ernesto Zedilla "está en la misma línea que Salinas". Opina que el candidato priísta "se siente 
don Ganón" y considera que, "en lugar de tener una actitud soberbia, de decir que todo está bien , debiera ser 
el primero en distanciarse de lo que ha hecho Salinas; debiera renunciar expresamente a su prerrogativa de 
nombrar magistrados de la Suprema Corte, de andar mangoneando al Congreso y de manosear la soberanía de 
los estados" . De no haver un cambio de actitud, prevé Fox, "un triunfo de Zedilla no podría garantizar al país cf) 
más de tres meses de gobernabilidad". , 
Interrogado sobre la cercanía del presidente Salinas con el Grupo San Angel , Fox dice no haber sentido / b 
desconfianza hacia la agrupación. "Yo confío en que aun la Gordillo le va a echar todos los kilos , aunque V 1 

nadie puede saber qué va a pasar de aquí en adelante" , expresa. Relata que se ha opuesto a algunas de las 
resoluciones del Grupo, como la de la suscripción de un pacto de la concordia. @ 
"Yo no he estado a favor de los compromisos porque creo que no hay que atarle las manos a los candidatos; 
pienso que se les debe dejar en libertad para que actúen según su conciencia. A quienes hay que atarles las Í 
manos -afirma- es a los pillos y a los locutores de Televisa. En eso coincido cien por ciento con O 
Cuauhtémoc. Nosotros no debemos estar como excusa para parar a la oposición" . 
Agrega: "Ojalá estos tipos, me refiero a Salinas y a Zedilla, se den cuenta de que está grueso y no se vale estar 
jugando con un país cuya ciudadanía está harta de los teatros. Son tiempos en que se requiere mucha seriedad 
política. Ahí están las armas en Chiapas ... ". 
- ¿Cree que el Grupo San Angel pueda colaborar a que se tome en serio este momento? 
- Yo pienso que sí, pero lo que realmente podría sacarnos de este hoyo es un pacto democrático. Un pacto en 
el que cada partido que participe en él se esfuerce a lo máximo para sacar al país del atolladero, rompiendo un 
esquema no democrático. Una vez logrado esto, entonces sí, que vengan las ideologías a disputarse los 
espacios de poder público. 
Ese pacto, sostiene Fox, "tendría que darse antes de las elecciones, porque si no, se va a tener que dar en 
medio de la crisis . Aun así soy optimista: incluso en ese escenario puede surgir. Lo que es indispensable es 
que se dé, porque necesitamos un gobierno fuerte, con autoridad moral , que le parta la madre al narcotráfico y 

a la industria del secuestro. Dios nos agarre confesados con otro gobierno tipo Salinas, tipo De la Madrid o 
tipo López Portillo". 
- ¿Y si se da la concertacesión? 
-¡Puta madre! Aquí no se trata de ver quién se queda. Si el gobierno llega por cualquier vía que no sea la del 
voto mayoritario y libremente expresado, nada va a funcionar. Dar soluciones por la vía del parche, del 
interinato o del gabinete plural es una mamada. Aquí se trata de respetar la Constitución y el equilibrio de 
poderes . Y se necesita un pacto social que renueve no solamente las estructuras de poder sino todo el espíritu 
de los mexicanos . 
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REPORTAJE 
En la madrugada del 10 de septiembre de 1988, en el Colegio Electoral que calificó las elecciones 
presidenciales, se produjo la siguiente intervención del diputado Vicente Fo": 
El C. Presidente Miguel Montes García: -Para hechos, tiene la palabra el ciudadano diputado Vicente Fax . 
El C. Vicente Fox Quesada -Buenos días. Yo quiero referirme a los hechos del simpático compañero 
Cuauhtémoc (De anda) en su relación de hablar tres veces sobre el candidato Salinas de Gortari (Aplausos y 
protestas). 


